
В канун Нового года ректор 
КЧГУ Таусолтан Узденов по-
здравлял отличницу учебы, 
третьекурсницу историческо-
го факультета Эльвиру Агабе-
кову со вступлением в Совет 
обучающихся при Министер-
стве науки и высшего образо-
вания Российской Федера-
ции. А через несколько дней в 
Москве состоялась первая 
встреча совета под руковод-
ством министра науки и выс-
шего образования РФ Вале-
рия Фалькова, где свой уни-
верситет, Карачаево-Черке-
сию представляла Эльвира. 

…С Эльвирой мы встретились 
сразу после новогодних празд-
ников. С первой же минуты эта 
привлекательная, интеллигент-
ная девушка восхитила своей 
эрудицией и коммуникабель-
ностью, и уже через минуту мы 
общались с ней на равных, пе-
рескакивая с одной темы на 
другую. 

Заглянув случайно в ежеднев-
ник Эльвиры, в котором она ве-
ла дневник форума, поразилась 
ее прекрасной каллиграфии — 
хоть сейчас на выставку! 

«Это все благодаря моей ба-
бушке, учительнице начальных 
классов Евдокии Дмитриевне. 

Когда она учила меня писать, 
держала мою руку в своей, на-
правляя движения пера, пока не 
добилась нужного результата», 
— объяснила Эльвира. 

  Родилась она в лезгинской се-
мье в Зеленчукской и причисля-
ет себя к третьему поколению 
Агабековых, для которых раз-
дольная хлебосольная станица 
в Карачаево-Черкесии стала 
родной. А начало положил ее 
дед Мурвет Магомедович Муф-
талиев, приехавший сюда на ме-
сто жительства в 60-е годы. 
Эльвира с теплотой вспоминает 
своих учителей, любимую Зе-
ленчукскую первую школу, где 
серьезно увлекалась историей, 
мемуарами выдающихся лю-
дей, зачитывалась книгами из 
серии «Жизнь замечательных 
людей». Поступив в КЧГУ, сра-
зу же с головой окунулась в об-

щественную жизнь университе-
та. Сегодня Эльвира – куратор 
«Волонтеров Победы» на фа-
культете, а также председатель 
факультетского студсовета. 

— Какое впечатление в общих 
чертах на тебя произвела поезд-
ка в Москву?

— Все было впервые— и полет 
на самолете, который призем-
лился в аэропорту Шереметье-

во, — здесь то и дело 
участников форума 
встречали подъез-
жавшие автобусы с 
трафаретом нашего 
отеля, все было ор-
ганизовано без про-
волочек, четко, до-
стойно, и мы, около 
80 посланцев вузов 
страны, на протяже-

нии трех дней пребывания на 
форуме чувствовали себя ком-
фортно. 

Мы побывали на Красной пло-
щади, Воробьевых горах, восхи-
тились древней архитектурой 
башен и стен Кремля. Но главное 
— это, конечно, значимость про-
исходящего. Когда бы еще мы, 
студенты, встретились с мини-
стром науки и высшего образо-
вания Валерием Николаевичем 
Фальковым, с которым состоял-
ся конструктивный диалог на 
равных?! «Сегодня мы встрети-

лись, чтобы обсудить важные 
вопросы и обменяться мнения-
ми. Жду от вас предложений, над 
которыми мы сможем последо-
вательно и совместно порабо-
тать в 2022 году», — обратился к 
нам министр. 

— Эльвира, какие темы, затро-
нутые во время встречи с мини-
стром, наиболее актуальны для 
студенческого сообщества?

— Первым был затронут во-
прос о выделении грантов на пу-
бликации студентов. Ведь сту-
денты в большинстве случаев не 
имеют возможности печатать 
свои научные статьи на платной 
основе в таких журналах, как 
ВАК или РИНЦ, ввиду отсут-
ствия финансирования со сторо-
ны вузов. «Важно, чтобы у сту-
дентов было как можно больше 
возможностей публиковаться 
бесплатно», — сказал Фальков. 

— Для меня, бывшей «совко-
вой» студентки, когда мы жили в 
другой стране и в другом измере-
нии, где и в помине не было ни-
каких коммерческих изданий, 
по сей день удивительно – как 
это вместо гонорара за свою пу-
бликацию, наоборот, надо пла-
тить, чтобы твой науч-
ный труд увидел свет. А 
какие бонусы дает сту-
денту публикация в на-
учном журнале?

В прошлом году, если кто заме-
тил, рябины и калины было по-
всеместно море разливанное, на 
моей памяти редко когда такое 
бывало.  Во-первых, это красиво, 
во-вторых, как уверяли люди 
знающие, это верная примета, 
что грядущая зима 2022 года бу-
дет снежная, лютая, румяная. 
Вот только предсказания эти не 
сбылись. Пишу я сейчас эти стро-
ки, а за окном разоряется капель 
— тает снег с крыш, солнце светит 
и даже греет, причем до такой 
степени, что на улицу можно вы-
скочить в легком халатике и га-
лошах на босу ногу… 

Такой же теплый день стоял и в 
тот день, когда мы 
решили с фермером 
Ильясом Элькано-
вым подняться в уро-
чище, что над посел-
ком Белая Гора, и 
побывать на его ко-
шаре, тем более, что и дорога не-
плохая, и видимость отличная. И 
действительно, в горах все ис-
полнено благополучия — и небо, 
и ветер, и снег, искрящийся на 
вершинах гор, все выглядит так 
естественно, так трепетно, слов-
но холка ласкового жеребца. Од-
но смущает, даже при таком рас-
кладе, как можно «квартиро-
вать» зимой в горах, где по утрам 
и вечерам такой дубняк, что зуб 
на зуб не попадает…

— Ну, это в том случае, если ты 

по утрам без дела прохлажда-
ешься на высоте, — отвечает 
Ильяс, — а если ты закатал рука-
ва и пошел кормить, поить ско-
тину, прибираться в хлеву, то 
скоро от тебя пар пойдет…

Немноголюдность в горах зи-
мой местный люд, я имею в виду 
жителей поселков Белая Гора и 
Новый Карачай, откуда родом 
сам Ильяс, не удивляет, скорее, 
убеждает в том, что у опытных 
животноводов особый психоло-
гический настрой, позволяющий 
работать в любых условиях и по-
лучать желаемую продукцию. 
Впрочем, это сейчас Ильяс – 
опытный животновод, а еще со-
всем недавно была студенческая 
жизнь, полная романтики и вся-
ческих событий в  городе Ново-
черкасске, где он учился на инже-

нера. 
— Работать по спе-

циальности не дове-
лось,— рассказывает 
Ильяс, — потому что 
негде было найти ра-
боту, и я подался в 

бизнес. Немного покрутился, по-
нял, что это далеко не мое, и ре-
шил создать свое личное хозяй-
ство, где ты сам себе и скотник, и 
чабан, и косарь, тем более что 
тяжелой работы никогда не бо-
ялся. Да и какие могут быть стра-
хи, если в семье, помимо отца, 
подрастали еще пятеро мужчин, 
то бишь я и мои братья.

— У многих скотников и чаба-
нов ладони, как наждак, а дер-
жаки вил и кос, которыми они 
пользуются, точно глянцевые, 

отшлифованные ладонями, у те-
бя же, как у Шарапова из филь-
ма «Место встречи изменить 
нельзя»…

— Согласен, выращивание ско-
та — нелегкое дело при всех ус-
ловиях, но нынче животноводы 
не то, что давеча. Да что живот-
новоды, нынче без перчаток не 
увидишь ни каменщика, ни бе-
тонщика, ни печника на работе… 

— Много скотины держишь в 
горах?

— Весь дойный гурт, а это пять 
коров, плюс телята, да немного 
овечек остаются дома, в горы 
подымаю лошадей — 15 голов, 
да столько же бычков.

— Помощников хватает?
— Братья, племянники, под-

собные рабочие. 
— Легко обустраивать быт в 

горах?
— В наше время ничего невоз-

можного нет, была бы вода ря-
дом. Электричество подает гене-
ратор, связь мобильная всегда 
под рукой, разумеется, предус-
матриваем все, чтобы справить-
ся с любой болячкой, травмой. 

— Ильяс, никогда не закрады-
вается беспокойство, что само-
стоятельность не всегда будет 
подарком судьбы?

 — Но она, несмотря на то, что 
требует немало, и немало дает. 
Например, творчества и иници-
ативы в работе, умения прини-
мать решения и готов-
ности отвечать за их 
последствия. Так что 
пока едем дальше!

 - Тогда, скажи, зачем 

На этой неделе, 21 января, 
стартуют региональные полу-
финалы Всероссийского про-
фессионального конкурса 
«Флагманы образования. 
Школа». Они пройдут по 13 
марта в 8 городах России. В 
них примут участие 402 ко-
манды из 71 региона страны, 
в том числе команда из Кара-
чаево-Черкесии. 

Нашу республику в полуфина-
ле будет представлять команда 
СОШ а. Верхняя Теберда, в ко-
торую входят: Аминат Чотчаева, 
заместитель директора по учеб-
но-воспитательной работе,  
Асият Чомаева, руководитель 
центра «Точка роста», Алимат 
Аджиева, учитель математики, и 
Аминат Хубиева, педагог-би-
блиотекарь, классный руково-
дитель. Эта четверка успешно 
прошла этап дистанционного 
тестирования, который был на-
правлен на проверку общей, 
функциональной и управленче-
ской грамотности конкурсантов 
(он проводился с 15 по 23 дека-
бря), и теперь вступит в очный 
спор за лидерство с коллегами из 
СКФО. К слову, сквозь «сито» 
дистанционного этапа из 36 758 
человек из всех регионов страны 
прошли только 1608!

Соперники у наших педагогов 
в полуфинале будут весьма 
сильные. Рейтинги полуфина-
листов по федеральным округам 
формировались исходя из сум-
марного командного балла 
(сумма баллов всех участников 
одной команды). Так вот, в 
СКФО от Ингушетии в полуфи-
нал прошли две команды, от Да-
гестана — три, от Северной Осе-
тии — шесть, от Чеченской Ре-

спублики — восемь, от Кабарди-
но-Балкарии — девять, от 
Ставропольского края — двад-
цать одна! 

— Да, конкуренция очень 
сильная, но, если честно, до сих 
пор мы не очень волновались, — 
признается член команды Асият 
Чомаева. — Пройти дистанци-
онный этап для нас не составило 
труда. Мы ведь постоянно учим-
ся, повышаем квалификацию на 
тех же дистанционных курсах в 
КЧРИПКРО, в Академии Мин-

просвещения РФ. Очень полез-
ной для профессионального и 
личностного развития была и 
литература, рекомендованная 
нам по итогам прохождения 
каждого из тестов дистанцион-

ного этапа конкурса.  
Но вот теперь, когда 
на днях мы узнали, 
что очный полуфи-
нал состоится с 4 по 
6 февраля во Влади-
кавказе, появился 
мандраж. Мы же по-
нимаем, какая на нас 
ложится ответствен-
ность — представ-

лять свою школу, свой аул, свою 
республику на окружном уров-
не! Будем готовиться...

— Асият Рамазановна, а как вы 
вообще решили участвовать в 
этом конкурсе?

— Все очень просто. Увидели 
объявление о конкурсе на сайте 
районного управления образо-
вания и подумали: «А почему бы 
и не поучаствовать?» Наша ко-
манда сложилась еще раньше 
как-то сама собой благодаря на-
шим ученикам. Ребята участво-

вали во Всероссийском конкур-
се «Смотри, это Россия!», а мы, 
четверо педагогов, выступали в 
качестве их организаторов. Вот 
так и сплотились...

И для участия во «Флагманах 
образования» получившийся 
«формат» подошел идеально, 
ведь по условиям конкурса каж-
дая команда должна состоять из 
четырёх сотрудников одной об-
щеобразовательной организа-
ции: руководителей первого и 
второго уровня, классных руко-
водителей, учителей-предмет-
ников.

На вопрос «Как вы считаете, 
что является «изюминкой» ва-
шей команды?» педагоги отве-
чают однозначно: «Наша «изю-
минка» в том, что мы из Верхней 
Теберды, аула, который богат 
своей историей, — достаточно 

заглянуть в наш замечательный 
школьный краеведческий му-
зей, чтобы в этом убедиться, ау-
ла, который расположен в живо-
писном месте, вблизи знамени-
тых Теберды и Домбая, аула, 
которому не занимать нацио-
нального колорита».  

Кстати о национальном коло-
рите. По мнению Асият Рамаза-
новны, он отражается даже в 
работе школьной «Точки ро-
ста», где дети занимаются про-
граммированием, робототехни-
кой и т. д. Например, в мульти-
медийной студии ребята пробу-
ют снимать видеоролики о 
родном крае, учатся делать фо-
топейзажи, которые раскрыва-
ют красоту окружающей приро-
ды. С помощью программирова-
ния мальчишки и девчонки раз-
рабатывают игры, которые тоже 

имеют свой местный колорит...
  Команда из Верхней Теберды 

не скрывает, что очень хотелось 
бы по итогам полуфинала по-
пасть в сотню лучших, которые 
продолжат спор за победу в фи-
нале. Там предусмотрено три ис-
пытания: проведение родитель-
ского собрания или педсовета, 
разработка концепции нового 
образовательного учреждения 
и  TED-конференция. Призеры 
получат возможность пройти 
образовательные программы 
и  стажировки, а  также призы 
и подарки от партнеров конкур-
са.

Но даже если не удастся про-
рваться в финал, любое сорев-
нование – это всегда бесценный 
опыт, всегда что-то новое и ин-
тересное.
ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Быть флагманом образования
Эта нелегкая задача стоит перед командой СОШ а. Верхняя Теберда

Сберечь родной язык
Без связи поколений нам 
с этой проблемой не справиться с. 3

У природы на шее
Во что мы превращаем туристическую Мекку 
Большого Кавказа с. 2, 4

В сердцах земляков
Добрую и светлую память о себе оставила 
Мария Маулеевна Токова с. 3-4

Лучше всякого лекарства
В народе не зря говорят: сон - пища 
бодрости с. 3
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С П Р А В К А

Всероссийский профессиональный конкурс «Флагманы образования. Школа» – масштабный про-
ект Министерства просвещения РФ и президентской платформы «Россия – страна возможностей». 
Его цель - выявление и поддержка талантливых управленцев системы образования, обладающих 
высоким уровнем лидерских качеств. Конкурс проводится в рамках федерального проекта «Соци-
альные лифты для каждого» нацпроекта «Образование».

Любое соревнование 
— это всегда 
бесценный опыт, 
всегда что-то новое 
и интересное

Сельские будни

В начале славных дел 
Эльвира Агабекова вошла в совет обучающихся при Минобрнауки РФ

Молодо не зелено

В Карачаево-Черкесии в рам-
ках проведения Года людей с 
ограниченными возможно-
стями здоровья будет реали-
зован комплекс мер, направ-
ленных на создание полно-
ценных условий для людей 
данной категории, их меди-
цинской реабилитации и со-
циализации, вовлечения в ак-
тивную общественную жизнь, 
развития безбарьерной сре-
ды в регионе. 

Данному вопросу было посвя-
щено совещание, которое про-
вел Рашид Темрезов с участием 
и.о. заместителя председателя 
Правительства КЧР Ирины Гер-
бековой и министра труда и со-
циального развития КЧР Русла-
на Шакова. 

 Участники совещания обсуди-
ли широкий круг вопросов по 
обозначенной теме. Так, в этом 
году особое внимание будет уде-
лено оснащенности социальных 
учреждений современными 
средствами реабилитации. Кро-
ме того, Рашид Темрезов пред-
ложил ввести региональные до-
платы для медработников, кото-
рые работают в соцучреждениях 
для лечения и реабилитации 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья и с осо-
бенными детьми. 

 В 2022 году будет организова-

но реабилитационное простран-
ство на дому для реализации 
краткосрочных программ реа-
билитации детей-инвалидов. В 
республике уже запущена про-
грамма, которая позволила пре-
доставить 114 семьям техниче-
ские средства реабилитации:  
специализированные пневмо-
костюмы и тренажеры. Данная 
работа будет наращиваться. 

 Кроме того, в наступившем го-
ду в Черкесске откроется новый 
Дом-интернат для пожилых и 
инвалидов на 122 места.

«Работа по созданию условий 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья носит 
в регионе непрерывный харак-
тер. Мы должны сделать все воз-
можное, чтобы каждый из них 
почувствовал заботу и внимание 
со стороны всего общества», — 
отметил Глава КЧР Рашид Тем-
резов.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Окружить заботой 
и вниманием
2022 год в КЧР — Год людей с ограниченными 
возможностями здоровья

Соревнуются умники и умницы
 В минувший четверг, 13 января, в Карачаево-Черкесии стар-

товал региональный этап Всероссийской олимпиады школь-
ников 2021-2022 учебного года. В нем принимают участие 
ученики 7-11 классов образовательных учреждений КЧР. 

Школьники уже продемонстрировали свои знания по таким 
предметам, как  русский язык, литература, информатика и 
ИКТ. Сегодня в спор за победу вступили юные химики. А впе-
реди — испытания еще по 15 школьным предметам, которые 
завершатся 18 февраля. В итоге лучшие из лучших получат 
право участвовать в заключительном этапе самого массового 
интеллектуального состязания школьников в России. 

Вошел в состав Молодежного парламента 
при Госдуме РФ

Заместитель председателя совета обучаю-
щихся Северо-Кавказской государственной 
академии, студент Инженерного института 
Алибек Байрамуков успешно прошел отбор в 
Молодежный парламент при Государствен-
ной Думе РФ и вошел в состав экспертного за-
конотворческого совета.

Молодежный парламент при Государствен-
ной Думе РФ — это совещательный и кон-
сультативный орган при Госдуме РФ, осу-
ществляющий свою деятельность на обще-
ственных началах. 

Фотоэкспозиция к столетию 
Карачаево-Черкесии

На ВТРК «Архыз» в честь 100-летия образования Карачаево-
Черкесии открылась фотоэкспозиция «Лик родной природы».

Представленные фото раскрывают красоту природы нашего 
горного края, знакомят с его историческими местами и архи-
тектурой, отражают особенности культуры и традиций наро-
дов Карачаево-Черкесии, рассказывают о замечательных лю-
дях,   интересных событиях в жизни динамично развивающей-
ся республики. 

В экспозицию вошли работы победителей фотоконкурса, 
проведённого к вековому юбилею Карачаево-Черкесии ре-
спубликанским Министерством туризма и курортов.

Эльвира Агабекова полна интересных  идей 

»
с. 2

Глава КЧР Рашид Темрезов 
поздравил новорожденных, 
появившихся на свет в день 
100-летия образования Кара-
чаево-Черкесии.

«12 января 2022 года для Ка-
рачаево-Черкесии — особен-
ный, важный и ответственный 
день, а для двух семей респу-
блики он действительно запом-
нится на всю жизнь. 

Две очаровательные малыш-
ки появились на свет в этот 
праздничный, знаковый для 
всей республики день! 

Счастливые родители дали де-
вочкам интересные имена— Де-
низ и Мирай. Дорогие малыши, 
с самых первых секунд рожде-
ния ваши имена навсегда вписа-
ны в историю нашей с вами ма-
лой родины. Добро пожало-
вать! И в добрый путь!» — напи-
сал в своем официальном 
аккаунте в Instagram Глава Ка-
рачаево-Черкесии Рашид Тем-
резов.

Вице-премьер Ирина Гербе-
кова и министр здравоохране-
ния КЧР Казим Шаманов лично 
поздравили родителей с рожде-
нием детей. 

К концу дня количество рож-
денных в знаменательный для 
республики день увеличилось.  
Всего 8 семей в день 100-летия 
Карачаево-Черкесии стали  бо-
гаче на ребенка. Все новорож-
денные получили на память по-
дарки. 
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Родились 
в день юбилея
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Совет обучающихся при Минобре РФ создан с целью учёта мне-
ний студентов по вопросам реализации государственной полити-
ки в сфере социальной поддержки и социальной защиты обучаю-
щихся, молодёжной политики, а также реализации инициатив и 
выражения консолидированного мнения студентов. Отбор в чле-
ны совета проходит на конкурсной основе.

На зимних квартирах 
Как живется и работается фермерам-животноводам

Сегодня Эльвира 
занимает должность 
председателя 
факультетского 
студсовета
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19 января Ансару Магомедо-
вичу Тебуеву исполнилось бы 
70 лет.  Многочисленные дру-
зья самых разных националь-
ностей, как обычно, собра-
лись бы за праздничным сто-
лом, чтобы поздравить юби-
ляра. Среди его гостей можно 
было встретить туркмена, 
русского, еврея, армянина, 
татарина, прилетевшего за 
тысячу километров. Вот такой 
он — был равен со всеми и в то 
же время особен от всех. Но, 
увы, этому юбилею не быть 
таким. Мы, сегодняшние ве-
тераны, которые в свое время 
работали под его началом, 
прекрасно помним, каким он 
был руководителем, и, отда-
вая дань уважения этому не-
заурядному человеку, хотим 
рассказать о нем в день его  
рождения.

Семья

Ансар Магомедович был  из то-
го поколения карачаевцев, на 
которых отразились тяготы вре-
мени: годы войны,  депортация 
карачаевского народа, возвра-
щение  на историческую родину  
и обустройство людей на новых 
местах. Родился он в обычной 
многодетной семье фронтовика 
Магомеда Ахматовича Тебуева 
и Зулихат Сосрановны Лайпа-
новой. Родители приложили все 
усилия для того, чтобы все их 
дети получили высшее образо-
вание. Особенно велика заслуга 
Зулихат Сосрановны. Она, как 
мать, отдавала все свои силы, 
знания и умения, прививая де-
тям любовь к труду, наукам, 
культуру, нравственность. А 
когда подошло время, каждый 
из них, реализуя потенциал, ко-
торый был вложен в него мате-

рью, достиг своих высот в жиз-
ни. Такую семью можно приво-
дить в пример. Им можно зави-
довать, подражать, на них  
равняться. Роза — педагог, Лиза, 
Азнаур, Даут — врачи, Зухра 
(Сусана) и Ансар — юристы. У 
них родились дети, и даже есть 
внуки, которые пошли по сто-
пам родителей. Сегодня каждый 
из них, получив образование, 
занимается полезной деятель-
ностью и приносит пользу об-
ществу. 

Туркмения

После окончания института он 
по распределению оказался в 
Туркменской ССР. Годы, прове-
денные в этом краю, прошли не 
зря. Он на практике закрепил 
свои знания и приобрел профес-
сиональные навыки, житейскую 
мудрость. Ансар Магомедович 
старался не вспоминать один 
случай. Дело было в Небит-Да-
ге. Однажды рано утром в квар-
тиру, где он жил с семьей, гром-
ко постучали. Подумав, что это 
очередной посыльной по трево-
ге, он открыл дверь и вдруг уви-
дел на уровне глаз ружье. Мгно-
венно сработали милицейская 
смекалка и реакция на опас-
ность. Левая рука успела, как 
пружина, подбить ружье вверх, 
и прозвучал выстрел. Пуля про-
летела, цепляя волосы на голо-
ве. В следующее мгновение он 
сидел на спине преступника 
скручивая ему руки за спиной. 
Как вспоминал сам Ансар Маго-
медович, все произошло мгно-
венно и он это осознал, только 
когда уже скрутил опасного пре-
ступника.

Возвращение на родину

Когда он в 1991 году вернулся в 
Карачаево-Черкесию, в МВД 
КЧР ему предложили долж-
ность руководителя Усть-

Джегутинского районного отде-
ла внутренних дел. Как извест-
но, 90-е годы были трудные и 
для  страны в целом, и для Кара-
чаево-Черкесии в частности. 
Ансар Магомедович возглавил 
отдел в районе с очень сложной 
криминогенной обстановкой. 
Опытный руководитель и неу-
томимый организатор, он на ос-
нове глубокого и всестороннего 
анализа криминальной ситуа-
ции перестроил всю систему ра-
боты районного отдела внутрен-
них дел, пересмотрел структуру, 
изыскал возможности и за счет 
введения новых штатных еди-
ниц и внутренних резервов соз-
дал роту ППС. Пристроил и рас-
ширил помещения старого зда-
ния РОВД. Приобрёл компью-
терную технику, что позволило 
наконец создать компьютерную 
базу данных непосредственно в 
районном отделе внутренних 
дел. Особое внимание он уделял 
организации героико-патрио-
тического воспитания личного 
состава вверенного ему отдела. 
Тесно взаимодействовал с адми-
н и с т р а ц и е й  У с т ь -
Джегутинского района по реше-
нию вопросов, касающихся со-
циальной защищенности подчи-
ненных сотрудников и членов 
их семей. Все эти и другие изме-
нения в работе отдела внутрен-
них дел положительно повлия-
ли на результаты служебной де-
ятельности личного состава и 
обеспечили улучшение крими-
ногенной обстановки в районе. 
А это, в свою очередь, улучшило 
отношение жителей района к 
работе РОВД. 

Успех в любом деле зависит не 
только от инициативы исполни-
теля, многое зависит от выше-
стоящих руководителей. Все на-
чинания Ансара Магомедовича 
были поддержаны министром  
ВД КЧР генерал-майором В.И. 
Каныгиным. Ведь он жил и ра-
ботал для людей, а принимая 

решения, он их четко аргумен-
тировал и старался предвидеть 
последствия. Старался своевре-
менно помочь жителям района, 
которые попали в непростую 
ситуацию. В то же время Ансар 
Магомедович никогда не забы-
вал интересы своих подчинен-
ных и делал много полезного 
для личного состава. 

Однажды перед личным соста-
вом выступал атаман казачьего 
общества  по Усть-
Джегутинскому району Н. Г. Пе-
тренко.  Заканчивая свое  высту-
пление, он рассказал о том, что в 
прошлом был учителем физ-
культуры в СОШ №1, где учился 
Ансар Магомедович. Отметил 
такие черты характера своего 
бывшего воспитанника, как це-
леустремленность, ответствен-
ность, любовь к книгам, трудо-
любие. Рассказал, как, будучи 
подростком, Ансар Магомедо-
вич одним из первых среди свер-
стников начал крутить «солнце» 
на турнике, лучше всех бегал 
кросс, был капитаном волей-
больной команды, бесподобно 

играл в ручной мяч. Между про-
чим вспомнил и о том, что его 
сестра Сусана была капитаном 
волейбольной команды дево-
чек. Также Николай Григорье-
вич признался, что Ансар очень 
много читал и был эрудирован-
ным парнем. Дирекция школы 
поручала ему проводить ежене-
дельно политинформацию пе-
ред школьниками.

Шеф-интеллектуал

Безусловно, он был всесторон-
не развитым молодым челове-
ком. Эти положительные каче-
ства пригодились и ему самому 
во время службы, и всему лично-
му составу ОВД. Он участвовал 
во всех занятиях, что позволило 
улучшить физическую подго-
товку сотрудников отдела. Буду-
чи широко эрудированным че-
ловеком, он кардинально изме-
нил культуру канцелярской и 
штабной работы. Огромное вни-
мание уделял культурному раз-
витию сотрудников. Ансар Ма-
гомедович часто говорил: «Я 

очень хочу, чтобы в нашем отде-
ле внутренних дел было больше 
культурных людей, чем в район-
ном отделе культуры». Для бесед 
с сотрудниками он приглашал 
психологов, лекторов и даже ре-
лигиозных лидеров. Ректор Ис-
ламского института Исмаил-
хаджи Бостанов и настоятель 
храма Архангела Михаила Ар-
хистратига Вячеслав Коваленко 
систематически читали лекции 
сотрудникам районного отдела 
внутренних дел. Он прививал со-
трудникам чувство товарище-
ства, взаимной выручки. У Анса-
ра Магомедовича эти качества 
были в крови, особенно чувство 
интернационализма. 

За достигнутые результаты на-
пряженной работы и образцовое 
исполнение служебного долга и 
умелую организацию служебной 
деятельности в 1996 году он был 
выдвинут на должность замести-
теля министра – начальника 
криминальной милиции МВД 
КЧР. С этой должности он вы-
шел на пенсию и перешел на от-
ветственную гражданскую рабо-
ту, став заместителем председа-
теля Правительства КЧР, кури-
рующим взаимодействие с 
республиканскими правоохра-
нительными органами. Защи-
щая интересы наших граждан, он 
стремился организовывать ра-
боту всех силовых ведомств ре-
спублики в борьбе против пре-
ступности.  К сожалению, защи-
тить самого себя не смог.

Ему было только 52 года, когда 
во время следования на работу 
он был расстрелян из автомати-
ческого оружия в центре Черкес-
ска. Это случилось утром 18 ок-
тября 2004 года. Никто такой 
дерзости не ждал...

Пример для всех

6 сентября 2005 года мы стали 
свидетелями целого ряда меро-
приятий по увековечению памяти 

Ансара Магомедовича Тебуева. В 
этот день на здании отдела вну-
тренних дел была открыта мемо-
риальная доска.  Его именем на-
звана улица в городе Усть-
Джегуте, по которой он ходил в 
школу, в кино и просто бегал ма-
леньким мальчиком. Имя А. М. 
Тебуева носит и родная школа — 
лицей, где он учился. В фойе ли-
цея также установлена мемори-
альная доска. 

В этот осенний солнечный день 
людей, участвующих в мероприя-
тиях, было довольно много. В па-
мяти так и остался момент, когда 
все застыли, чтобы почтить па-
мять погибших минутой молча-
ния. Казалось, что в эту минуту не 
только замерли участники ми-
тинга, а остановилось время... 

Выступающие с трибуны гово-
рили об Ансаре Магомедовиче. О 
том, как он прожил свою жизнь, 
как работал, не жалея ни време-
ни, ни самого себя, как говорил 
начистоту, не уходя от правды, 
его смерть воспринималась как 
невосполнимая глубокая личная 
утрата, потеря самого близкого 
человека. Слушая выступающих, 
участники мероприятия прихо-
дили к мысли о том, что Ансар 
Магомедович спешил жить, же-
лая успеть завершить начатое, то 
есть не просто жил — он летел на 
крыльях времени! 

Так уж получается, если среди 
нас живут необычные люди, мы 
как-то не замечаем, не осознаем, 

что наш современник — леген-
дарная личность. Потому что 
нужно время, чтобы посмотреть 
и оценить.

Большинство сотрудников ор-
ганов внутренних дел, работав-
ших в разное время, отличались 
высоким чувством ответственно-
сти, образцово и самоотвержен-
но исполняли служебные обя-
занности. Некоторые из них без-
временно ушли из жизни. Среди 
них оказался и Ансар Магомедо-
вич. Да, прожил он короткую, но 
интересную и яркую жизнь. Был 
воспитан на горском этикете, 
был наблюдательным и прони-
цательным. При этом он был 
очень скромным и сентимен-
тальным человеком. У него была 
прекрасная семья. Обаятельная 
супруга Медина Ибрагимовна 
Бостанова, понимая сложности 
службы, всячески поддерживала 
его, создавая домашний уют. У 
них выросли прекрасные дети: 
Дарина, Светлана и Азамат.  Он 
очень  трепетно относился к де-
тям. Был счастлив, наблюдая, 
как они  растут. 

Жизнь Ансара Магомедовича 
Тебуева – лучшее свидетельство 
того, как нужно жить, дорожить 
честью и званием работника пра-
воохранительных органов. 
ЮРИЙ ТЕМРЕЗОВ
Председатель Совета Карачаево-
Черкесской региональной обще-
ственной организации ветеранов 
органов внутренних дел 

Гуляя по просторам интерне-
та, наткнулась на отзывы об 
отдыхе в Домбае. 

polo7766: «Ни при каких об-
стоятельствах не надо ехать. По-
мойка, грязь, первобытный сер-
вис»

Юлия Широкова: «Отврати-
тельный сервис на горе. Сказать, 
что ужасно – это не сказать ни-
чего. Из плюсов только кухня и 
красивая природа, которую че-
ловек изгадить не может, как ни 
пытается. Очень тесно и грязно 
на улицах»

nlv1978.78: «Типично россий-
ский курорт – дорого и сердито. 
Ужас ужасный. Лыжи, люди, де-
ти, кони… хаос. Условий ника-
ких, чистый отъем денежных 
средств»

sda4it: «Прекрасные горы и 
снежные трассы, но совершенно 
убитое горнолыжное оборудо-
вание. Здесь любят деньги, но 
психуют, когда вы просите не-
много больше сервиса в рестора-
нах, жалуетесь на холод в номе-
ре» 

Стало обидно за малую родину, 
да и как может быть такое, что 
даже кавказское гостеприимство 
подвергают сомнению. Мы ре-
шили отправиться в поселок, 
чтобы воочию убедиться, так ли 
все на самом деле плохо, как пи-
шут гости нашей республики.

Итак, самое сердце Домбая — 
центральная улица, которая 
проходит через весь поселок, —   
полно сюрпризов и неожиданно-
стей. Здесь туристов встречают 
запах шашлыка и…  огромные 
мусорные баки, которые стоят 
прямо перед кафе,  портят вид 

поселка, но, впрочем,  никак не 
сказываются на аппетите отды-
хающих. Огромные горы мусора 
везде. Такое ощущение, что ком-
мунальщики работают здесь от 
случая к случаю.

Есть здесь и банк, который в 
последнее время, по словам 
местных жителей, почти не ра-
ботает. А напротив банка откры-
вается вид на горы, который 
портят разломанный до каркаса 
баннер и куча мусора, лежащая 
рядом. Несмотря на то, что здесь 
ведется строительство, зона не 
огорожена. 

Если пойти в сторону Пихтово-
го мыса, можно найти еще боль-
ше удивительного вокруг. В этой 
зоне большинство домов — го-
стиницы и коттеджи, но есть и 
пятиэтажки. Они выглядят се-
рыми и унылыми среди новых 
построек, а все потому, что «со-
всем недавно были вырублены 
все деревья вокруг них», сетуют 
жители домов.

Если пройти до улицы Алан-
ской, взгляд снова натолкнется 
на горы мусора из деревянных 
палок и остатков еды. 

Во времена СССР на курорт 
возлагались большие надежды и 
из соображений привлечь сюда 
побольше гостей возводились 
красивые объекты. Однако все 
это было либо разрушено, как и 
сам Союз, либо не достроено, 
как и наше с вами «счастливое 
светлое будущее». Яркий пример 
— заброшенный и забытый все-
ми международный молодеж-
ный центр «Горные вершины». 
Сюда съезжались туристы со все-
го Советского Союза, здесь про-
водились международные фе-
стивали и всевозможные моло-
дежные форумы. Многие мои 
знакомые сегодня с сожалением 
констатируют, что это место 

умерло вместе с СССР. Сегодня 
«Горные вершины» не подают 
никаких признаков жизни. 

Стоит отметить, что именно 
после развала СССР  в  Домбае 
началась настоящая вакханалия.  
А с ней пришла эра «самопаль-
ных» гостевых домов, гостиниц, 
помоек, самостроев, убогих ка-

фешек с запредельными ценами 
и платных парковок на каждом 
свободном участке земли. И все 
это с тех самых 90-х  продолжает 
существовать за счет ту-
ристов, которые едут за 
красивыми пейзажами, 
горным воздухом и 
удобными трассами.
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И таких «пейзажей» в Домбае, увы, немало
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Взгляд

- Тогда, скажи, зачем 
тебе табунок лошадей? 
Ведь все фермеры го-
ворят, что их содержа-
ние — экономически 
невыгодно.

— Больше чем уверен, что при 
этом каждый фермер добавляет: 
«Лошадей можно держать толь-
ко ради души». Не так? Вот и я 
для души, но при этом и в хозяй-
стве без них никак не обойтись. 
Так что не «репертуара» ради 
держу лошадей.

 — Тем не менее, чем он шире, 
тем он лучше, как говорят остря-
ки.

— «Репертуара» ради я, скорее 
всего, завел бы яков. Тем более 
что телята - ячата рождаются 
под открытым небом и уже через 
пару часов  бродят рядом с кос-
матыми мамашами. Новорож-
денным нипочем мороз. 

— Реальные плоды труда в на-
ше непростое время - ценнейшее 

подспорье к каждому столу. От 
фермы к какому прилавку по-
ставляете свою продукцию?

— Сам я не занимаюсь реализа-
цией, это делают мои братья, 
друзья, коллеги-фермеры. Сы-
ры, молоко, мясо продаются в 
основном на рынках Карачаев-
ска, но в горы часто поднимают-

ся и заготовители. 
 Сфотографироваться для газе-

ты Ильяс отказался. Честно ска-
зал: «Мой друг, известный фото-
граф, однажды мне сказал: «Ты, 
братан, на редкость нефотогени-
чен!» Сфотографируй лучше мо-
его новорожденного бычка 
Мишку!»

На зимних квартирах

»
с. 1

Вот таких буренок выращивает Ильяс Эльканов
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Ансар Тебуев. Он не просто жил, он летел на крыльях времени! 

— Во-первых, это воз-
можность донести свои 
исследования до широ-
кой публики, получить 
сертификат, который 

пригодится при защите диплома 
и поступлении в аспирантуру. По 
большому счету это путь в науку. 
А во-вторых, это возможность 
получить грант для практическо-
го применения своих изысканий. 
В ходе встречи министр науки и 
высшего образования РФ сооб-
щил, что работа в данном на-
правлении уже ведется — госу-
дарство поддержало изменение 
стратегии в отношении научных 
журналов. Кроме того, в 2022 го-
ду пройдет конкурс, направлен-
ный на поддержку студенческих 
научных сообществ. 

— Эльвира, я уверена, что не 
был обойден и актуальный в свя-
зи с пандемийными ограничени-
ями вопрос влияния 
дистанционного об-
учения на учебный 
процесс в вузах…

— Валерий Фаль-
ков отметил, что во 
многом ситуация за-
висела от специфики 
университета. И в 
офлайн-обучении, и 
в дистанте главную 
роль играют личная мотивация и 
вовлеченность в учебный про-
цесс. 

По ходу мы обсуждали тему ин-
дивидуального учебного процес-
са, чтобы студенты могли сами 
формировать свою программу 
обучения, а также выбрать дис-
циплины, не предусмотренные 
для их специальности. В настоя-
щее время вузы ведут большую 
работу, чтобы перестроить себя 

под нужды студентов. 
На обсуждение были вынесены 

вопросы социальной защиты об-
учающихся, подготовки предло-
жений по проведению меропри-
ятий, направленных на реализа-
цию молодежной политики, вос-
питательную работу в вузах, 
анализ мониторинга качества 
образовательных услуг. 

В довольно насыщенную про-
грамму форума вошли тренинги 
на улучшение навыков коммуни-
кативного взаимодействия, ин-
теллектуальная квиз-викторина, 
где мы отвечали на вопросы в 
команде, творческий вечер, по-
зволивший нам, членам Совета 
обучающихся при Министерстве 
науки и высшего образования 
РФ, поближе познакомиться 
друг с другом. Ведь этот статус 
дал нам право напрямую уча-
ствовать в формировании госу-

дарственной и молодежной по-
литики. 

Я увидела, что в этой аудитории 
нет случайных людей, все они – 
студенческие лидеры с активной 
жизненной позицией, нацелен-
ные на конкретные дела. На сле-
дующей встрече в феврале в Мо-
скве, будем выбирать президиум 
совета. 

— Удачи тебе, Эльвира! 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ 

В начале  
славных дел
»
с. 1

»
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Управление Федеральной 
службы судебных приставов по 
КЧР проводит  с 15 января по 15 
февраля  на официальном сайте 
УФССП России по  КЧР он-
лайн-опрос граждан. 

Гражданам предлагается отве-
тить на вопрос: «Как Вы оцени-
ваете работу, проведённую под-
разделением по противодей-
ствию коррупции УФССП Рос-
сии по Карачаево-Черкесской 
Республике в 2021 году?» 

Посетители сайта могут вы-
брать один из трёх предложен-
ных вариантов («Высокий уро-
вень», «Средний уровень», 
«Низкий уровень») с возмож-
ностью проголосовать за один 
из представленных ответов (с 
последующим отображением 
результата голосования). 

Требования к субъектной 
принадлежности граждан, уча-
ствующих в онлайн-опросе, не 
предъявляются. 

Напоминаем, что с целью вы-
явления, предупреждения и 
пресечения коррупционных 
правонарушений со стороны су-
дебных приставов, своевремен-
ного реагирования на недостат-

ки в их работе и обеспечения 
обратной связи с жителями ре-
гиона в Управлении Федераль-
ной службы судебных приста-
вов по Карачаево-Черкесской 
республике в круглосуточном 
режиме функционирует теле-
фон доверия.

Важно твое мнение

Поделились опытом

В Черкесске  в преддверии 
300-летия образования проку-
ратуры России состоялась 
встреча ветеранов органов про-
куратуры республики с молоды-
ми сотрудниками.

Открыл торжественное меро-
приятие заместитель прокурора 
КЧР Али Гербеков, который вы-
разил особую признательность 
ветеранам и отметил существен-
ный вклад, вносимый ими в дея-
тельность органов прокуратуры 
республики.

Ветераны органов прокурату-
ры республики являются непре-
менными  участниками различ-
ных мероприятий, оказывая 
практическую и методическую 
помощь прокурорским работ-
никам. Велико их влияние на 
профессиональное становление 
молодых сотрудников, форми-
рование преданности выбран-
ной профессии, верности долгу 

и славным традициям, сложив-
шимся за всю историю  прокура-
туры России.

Представители совета ветера-
нов прокуратуры республики 
активно участвуют в работе ат-
тестационной комиссии респу-
бликанской прокуратуры и мно-
го сил отдают наставнической 
деятельности – воспитанию у 
молодых работников честности, 
порядочности, трудолюбия, до-
бросовестного отношения к 
своим служебным обязанно-
стям.

Ветераны поделились с моло-
дежью рассказами  о своей рабо-
те в органах прокуратуры, при-
водили  примеры из своей  прак-
тики. 

В торжественной обстановке 
молодым специалистам органов 
прокуратуры республики Ана-
стасии Зобовой и Георгию Мяж-
лонову вручены  копии прика-
зов Генерального прокурора РФ 
о присвоении классных чинов.

Памятники природы 
находятся под охраной

В Карачаево-Черкесской меж-
районной природоохранной 
прокуратуре состоялось заседа-
ние межведомственной рабочей 
группы, в ходе которого рассмо-
трены вопросы защиты особо 
охраняемых природных терри-
торий.

В мероприятии приняли уча-
стие представители профиль-
ных региональных и федераль-
ных министерств и ведомств.

До сведения присутствующих 
доведены результаты надзор-
ной деятельности межрайонной 
природоохранной прокурату-
ры, а также выводы сделанные 
после проверочных мероприя-
тий.

По итогам совещания участни-
ками рабочей группы внесены 
предложения по улучшению ох-
раны памятников природы. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

К С ТАТ И ,

подъемники в Домбае намного дешевле, чем в Красной Поляне 
и даже в Архызе. Однако для любителей кататься здесь привле-
кательна только цена. Трассы в поселке не идеальны. Цены на 
отели и гостевые дома, возможно, и дешевле, чем в Сочи, но все 
же необоснованно высоки: от 3,5 тыс. рублей за комнату без пи-
тания, с общей душевой и санузлом, а в сезон эта сумма и вовсе 
достигает 10 тыс. рублей. Это самый бюджетный вариант.

Горы мусора вместо гор 
Что сегодня неприятно удивляет туристов в знаменитом Домбае

Память

ДО С Ь Е

Ансар Магомедович Тебуев родился 19 января 1952 года в Кир-
гизской ССР. В 1976 году окончил Саратовский юридический ин-
ститут им. Д.И. Курского. Начал свою милицейскую деятель-
ность в Туркмении. Занимал различные руководящие должно-
сти в органах внутренних дел города Небит-Дага и Ашхабадского 
УВД. Работал 1-м заместителем начальника УВД г. Ашхабада. В 
1991 году возглавил Усть-Джегутинский районный отдел вну-
тренних дел. С 1996 года — заместитель министра внутренних 
дел КЧР. В 2003 году был назначен заместителем председателя 
Правительства КЧР. 18 октября 2004 года погиб в результате об-
стрела его машины из автомата.  

В 2022 году 
пройдет конкурс 
для поддержки 
студенческих 
научных сообществ

Телефон доверия Управления 
Федеральной службы судеб-
ных приставов по КЧР: 
8 (8782) 21-39-87

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР



ОбществоУ вас есть новость или вы хотите поделиться своим мнением?   dr-09@mail.ru 3День республики 18 января 2022 года № 4/20505denresp.ru

С  нарушениями сна сталкива-
ется примерно каждый тре-
тий человек на  планете, но, к 
сожалению, не  все знают, как 
это исправить. Чтобы выи-
грать битву с  бессонницей, 
нужно установить ее перво-
причину, а уже затем устра-
нять неполадки. 

Его величество мелатонин

Когда на  улице темнеет, эпи-
физ (шишковидная железа го-
ловного мозга) вырабатывает 
гормон мелатонин, который ре-
гулирует циркадные ритмы сна 
-бодрствования, сообщая орга-
низму, что пора спать. Если мозг 
производит недостаточно мела-
тонина, то человек уже не  может 
быстро уснуть, так как совсем не  
хочется спать.

Мелатонин вырабатывается из 
гормона серотонина, а тот, в 
свою очередь, из аминокислоты 
триптофана под воздействием 
солнечных лучей. Поэтому важ-
но находиться на воздухе в пер-
вую половину дня, а также полу-
чать триптофан из белковой пи-
щи (мясо индейки, банан, сыр, 
яйца). К сожалению, уровень 
мелатонина после 20 лет физио-
логически снижается. Поэтому 

важно как можно дольше под-
держивать его оптимальный 
уровень.    

  В среднем здоровый взрослый 
человек должен спать  7-9  часов 
в  сутки. Иначе недосып может 
стать причиной целого ряда не-
приятных факторов: усталости, 
раздражительности,  чрезмер-
ной сонливости в  дневное вре-
мя, увеличения веса, ослабления 
иммунитета (в том числе проти-
воопухолевого). При длитель-
ной бессоннице повышается ар-
териальное давление и  увеличи-
вается риск диабета и  сердечно-
сосудистых заболеваний, 
обостряются психические забо-
левания, в  том числе депрессии 
и  тревоги; снижаются концен-
трация внимания и  работоспо-
собность.

    Без режима никуда

Проблемы со сном могут быть 
вызваны разными причинами.  
Например, постоянными изме-
нениями в  рабочем графике, ча-
стыми трансконтинентальными 
перелётами со сменой часовых 
поясов, работой в ночную смену, 
недосыпанием в  будни и слиш-
ком долгим сном по выходным. 
В этом случае постарайтесь ло-
житься и  вставать каждый день 
примерно в  одно и  то же время. 
И если обычно вы просыпаетесь 
в  7 утра, то в  дни отдыха вста-
вайте не  позднее 8-9 утра. Так 
вы поможете вашему организму 
установить режим сна и  отрегу-
лировать циркадный ритм (вну-
тренние часы).

    Влияет на  качество сна и пита-

ние, например употребление 
большого количества рафини-
рованных углеводов, алкоголь и 
кофеин. Следите за тем, что вы 
едите за ужином. Откажитесь от  
кофеина за  несколько часов до  
сна. Не ешьте и не курите перед  
сном, откажитесь от  алкоголя на  
ночь и  не перекусывайте посре-
ди ночи. Поддерживать хоро-
шую «сонную» форму помогает 
стабильный уровень глюкозы в  
крови.

Умейте отдыхать

Бессонница может быть вы-
звана и гиперактивностью — со-
стоянием, когда ваш мозг просто 
не  может расслабиться, а орга-
низм не  может психологически 
подготовиться ко сну. Не  сидите 
допоздна за работой, избегайте 

стрессовых состояний в  течение 
дня, пораньше завершайте рабо-
чие дела, оставляя время на  от-
дых вечером, и  старайтесь отпу-
скать все тревожные мысли. За  4 
часа до  сна не тренируйтесь. За  2 
часа до  сна отключайте все гад-
жеты или хотя бы переведите их 
на «жёлтое свечение» и настрой-
тесь на  расслабление, например, 
зажгите аромосвечу, включите 
негромкую спокойную музыку. 
Она замедляет частоту сердеч-
ных сокращений и  дыхания, 
снижает артериальное давление 
и  даже расслабляет мышцы. 

  Кстати, существуют специаль-
ные аудиозаписи с «розовым 
шумом» – дельта-волнами, вво-
дящими человека в глубокую 
фазу сна. Также рекомендуются 
полная темнота в спальне (што-
ры «блэкаут»), полная тишина 

(можно использовать беруши), 
прохладная температура не вы-
ше 20°. Никто и ничто не должно 
мешать вам полноценно высы-
паться!     

Около 50–80 % людей с про-
блемами сна –  те, кто страдает 
депрессией и  повышенной тре-
вожностью. При этом депрессия 
провоцирует бессонницу, а бес-
сонница усугубляет депрессив-
ное состояние — замкнутый 
круг. Вместо того чтобы думать 
перед  сном о  проблемах и  рабо-
чих вопросах, подумайте о при-
ближающихся выходных, 
праздниках, отпуске. Пред-
ставьте, как бы вам хотелось их 
провести. Займите себя пози-
тивными мыслями.

Смертельная угроза

Нарушения сна могут вызы-
вать разные заболевания. На-
пример, апноэ, при  котором че-
ловек внезапно перестает ды-
шать во сне. Согласно исследо-
ваниям, 38 % людей с  апноэ 
страдают бессонницей. Еще од-
на распространенная причина 
бессонницы — синдром беспо-
койных ног. Это неврологиче-
ское заболевание вызывает не-
приятные ощущения в  нижних 
конечностях и  сбивает сон. Сю-
да же можно отнести иные не-
врологические расстройства, 
нарушения гормонального фона 
и  щитовидной железы, кислот-
ный рефлюкс или расстройство 
желудка, хронические боли. 
Способствуют плохому сну и не-
которые лекарственные препа-
раты — антидепрессанты, лекар-

ства от  повышенного давления, 
стероиды.

 Часто людям с  нарушениями 
сна врач выписывает снотвор-
ные препараты. Но нужно пони-
мать, что это лишь краткосроч-
ное решение проблемы, и у  каж-
дого лекарства есть свои проти-
вопоказания. Большинство 
снотворных вызывает привыка-
ние и  негативные побочные эф-
фекты: сонливость или голово-
кружение в  течение дня, спутан-
ное сознание, проблемы с  памя-
тью и балансом.

Простые рецепты

Есть еще несколько простых 
правил, способных помочь вам 
наладить сон. Ложитесь спать, 
только когда вам хочется. Раз-
личайте усталость и  сонливость. 
Усталость — это состояние низ-
кой физической и  умственной 
активности, но не  сигнал ко сну. 
Не ложитесь в  постель, если не  
планируете спать. Не  нужно чи-
тать, смотреть телевизор (тем 
более боевики, «ужастики», 
триллеры) или есть в  постели.

   А еще — занимайтесь  спортом. 
Физическая активность очень 
полезна для  здорового сна. Регу-
лярно выполняйте  физические 
упражнения, чтобы увеличить 
выработку серотонина и  сни-
зить уровень кортизола. При не-
обходимости можно восполнять 
уровень мелатонина извне с по-
мощью нутрицевтиков. Но пе-
ред их приемом обязательно по-
советуйтесь с врачом.
Подготовила 
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Специалисты Центра эконо-
мики непрерывного образо-
вания РАНХиГС опубликовали 
доклад, в котором представ-
лен анализ тенденций образо-
вательных и трудовых страте-
гий молодежных групп насе-
ления с высшим образовани-
ем.

Анкетирование и интервьюи-
рование проходили работаю-
щие лица, имеющие высшее об-
разование, в возрасте от 22 до 35 
лет включительно.

Одним из ключевых моментов 
проведенного мониторинга яв-
ляется анализ трудоустройства 
и трудовых карьер 
молодежи. Стоит 
обозначить выяв-
ленные различия в 
трудоустройстве на 
первое после полу-
чения диплома ме-
сто работы и трудоу-
стройстве в середине 
трудового пути.

Общеизвестно, что 
для большинства 
выпускников вузов 
первичное трудоу-
стройство является 
достаточно непро-
стым делом, тради-
ционно связанным с 
отсутствием опыта, а именно 
опыта по специальности.

Также прямая связь при трудо-
устройстве на первую работу 
прослеживается с качеством по-
лученного образования и его 
ликвидностью. Но имеются и 
факторы более отдаленного пе-
риода возникновения, влияю-
щие на шансы трудоустройства 
через призму качества образова-
ния. И среди таковых стоит вы-
делить успеваемость в школе, 
степень осознанности выбора 
профессии и напряженность 
учебы в вузе. Конечно, и семей-
ные ресурсы (образовательные, 
материальные, социальные) 
расширяют в какой-то степени 
возможности молодых людей 
для получения качественного и 
ликвидного высшего образова-
ния и соответственно успешного 
трудоустройства, но только в 
том случае, если они весомы. 
При трудоустройстве после 
окончания вуза чаще всего при-
бегают к протекции со стороны 
социального окружения либо к 

самостоятельному поиску рабо-
ты.

В докладе также приведена ин-
тересная информация о корре-
ляции выбора стратегии пер-
вичного трудоустройства со сте-
пенью напряженности обуче-
ния. А именно в использовании 
тех, кто обучался в вузе с мень-
шей отдачей, более пассивных 
способов (протекция, отклик на 
вакансии, прямое приглашение) 
в отличие от инициативных 
форм (рассылка резюме, обра-
щение в службу трудоустройства 
учебного заведения и рекрутин-
говые агентства).

Можно предположить, что 
трудоустройство на новые места 
по мере накопления профессио-
нального опыта и стажа должно 
становиться менее сложным 
процессом, однако, по данным 
исследования, доля нашедших 
текущую работу без проблем не-
значительно больше по сравне-
нию с первичным трудоустрой-
ством. На этом этапе все четче 

проявляются барье-
ры успешного тру-
доустройства. По 
мере продвижения 
по трудовому пути 
усиливаются разли-
чия между молоды-
ми людьми, прожи-
вающими в разных 
типах городских по-
селений, в силу не-
сравнимо масштаб-
ного и по количеству 
вакансий, и по их 
разнообразию рын-
ка труда крупных 
городов. Наличие к 
определенному вре-

мени уже достаточно высокого 
социального статуса также обо-
стряет сложности трудоустрой-
ства. Возможно, это объясняет-
ся уровнем амбициозных при-
тязаний молодых людей, имею-
щих статусные достижения и 
ставящих во главу угла задачу их 
поддержания.

В исследовании также отмеча-
ется, что протекция как страте-
гия трудоустройства становится 
еще более массовой при нахож-
дении респондентами текущего 
рабочего места.

Стоит заметить, что представ-
ленные особенности трудоу-
стройства молодого поколения 
и факторы, предопределяющие 
неполную успешность жизнен-
ных траекторий, ярко демон-
стрируют вектор социально-
экономических рисков и страте-
гий в сфере занятости, напря-
мую связанных с рядом 
образовательных эксклюзий 
молодежи, получавшей высшее 
образование.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Опыт, нужный юным сердцам
В Карачаевском районе под-
ведены итоги традиционного 
муниципального конкурса 
учащихся школ «Депортация 
в судьбе моего народа». 

На суд жюри в формате онлайн 
были представлены интервью, 
видеоролики, чтение стихов, 
рисунки, эссе. «Мы ставили пе-
ред собой неоднозначную цель, 
— сказала организатор конкурса 
ведущий специалист районного 
управления образования Танзи-
ля Чагарова, курирующая пре-
подавание родных языков, – это 
и приобщение подрастающего 
поколения к историческому 
прошлому народа, и сохранение 
и углубленное изучение родной 
речи, укрепление связи поколе-
ний, понимания причастности к 
судьбам старших, прошедших 
через суровые испытания. Без-
условно, творческий конкурс, к 
которому дети отнеслись со всей 
ответственностью, стал тем важ-
ным нравственным опытом, ко-
торый так необходим юным 
сердцам».

Семиклассница Каменно-
мостской СОШ Джамиля Ача-
баева, взявшая интервью у сво-
его 94-летнего дедушки Мухам-
мата Джумарыковича, как по-
дающий надежды будущий 
журналист сумела раскрыть 
образ труженика, духовного на-
ставника, уважаемого в народе 
старейшины. К Мухаммату 
Джумарыковичу земляки идут 
за советом, с ним консультиру-
ются историки, филологи. И 
хотя дедушка Мухаммат во вре-
мя интервью с любимой внуч-
кой рассказывал о тяжелых го-
дах изгнания на чужбине, в его 
повествовании звучали неисся-
каемая любовь к родной земле, 
а еще наказ беречь родную речь, 
ее богатство, красоту и силу, 
ведь именно в родном языке — 
душа народа.

А восьмиклассница СОШ а. 
Нижняя Теберда Аиша Блимго-
това в своем репортаже поведа-
ла о жизненном пути ветерана 
труда, старейшего фельдшера 
республики Клары Османовны 
Герюговой. Окончив в годы де-
портации Самаркандское меду-

чилище и вернувшись на роди-
ну, она лечила земляков в род-
ном ауле и на высокогорных 
кошарах, принимала роды и 
делала прививки, занималась 
санпросвещением и профилак-
тикой заболеваний, являлась 
депутатом сельского совета. 

Семиклассница этой же шко-
лы Лиана Алиева своим героем 
выбрала земляка — Хасана 
Джандарова, работавшего 
трактористом, а затем веттех-
ником совхоза «Тебердин-
ский». Его по сей день тревожат 
травмы, полученные в жесто-
ком 1943 году, когда «студебек-
кер», увозивший в изгнание его 
семью, перевернулся в районе 
села Важного. Хлебнув немало 
лиха в детстве, он тем не менее 
открыт людям, и в жизни его 
всегда подстегивала жажда са-
мосовершенствования. 

Интересную работу предста-
вил на конкурс десятиклассник 
СОШ п. Новый Карачай Исма-

ил Семенов. Интервью со своей 
бабушкой Халимат Магомедов-
ной он перемежал чтением сти-
хов Кайсына Кулиева и чарую-
щими пейзажами ущелий, во-
допадов, горных озер.

Наверное, для этих ребят ста-
ло очень важно осмыслить уни-
кальный опыт своей семьи, соб-
ственного рода и найти способ 
искренне рассказать об этом на 
родном языке. И скорее всего, 
история нашей страны, будучи 
живой и очеловеченной, благо-
даря таким вот творческим ис-
следованиям юных становится 
более подлинной, из первых уст 

очевидцев, не подверженной 
фальсификации, домыслам тех, 
кто хочет исказить историче-
скую правду. 

В церемонии награждения по-
бедителей и номинантов кон-
курса принял участие руково-
дитель региональной обще-
ственной организации «Къара-
чай алан халкъ» Джашарбек 
Кочкаров, вручивший ребятам 
почетные грамоты и диски с до-
кументальным фильмом «При-
говоренные к забвению». 

Вместе с почетными грамота-
ми управления образования от-
личившиеся получили в пода-

рок книгу «Сказки народов Ка-
рачаево-Черкесии». В числе 
награжденных кроме перечис-
ленных выше участников кон-
курса Карим Батчаев (Кумыш-
ская СОШ), Амира Мамчуева 
(СОШ а. Верхняя Мара), Лиза 
Хапчаева (Учкуланская СОШ), 
Аруна Мамчуева (СОШ с. Коста 
Хетагурова) и другие.

В заключение мероприятия 
прозвучали стихи карачаевских 
поэтов, и каждая строфа на род-
ном языке, уверена, окрыляла 
юных чтецов, потому что про-
шла через сердце…
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Талантливый организатор, 
творческая личность с беспо-
койным сердцем, она от рядо-
вой учительницы дошла до 
руководителя сложного мно-
голикого района, а затем воз-
главляла здесь же учебно-
воспитательный процесс и 
внесла достойный вклад в 
развитие родной республи-
ки…

Мария родилась в декабре 
1936 года в высокогорном ауле 
Нижняя Мара в многодетной се-
мье Мауле Кочкарова и Дабат 
Эбзеевой. Хуторок на взгорье 
левобережья одноимённой реч-
ки был родовым гнездом вось-
мерых братьев и сестёр, откуда 
им грезилось выйти в большой 
мир. Но через десять дней после 
рождения их младшей сестрён-
ки Марии умирает глава семей-
ства Мауле Карабатырович, и 
все тяготы жизни ложатся на не-
окрепшие плечи старших сыно-
вей, ставших опорой для матери. 
И потом уже на протяжении 
всей жизни Мария по крупицам 
будет складывать в воображе-
нии образ отца. Говорят, Мауле 
был искусным столяром, кото-
рому было под силу и арбу сма-
стерить, и вырезать из молодого 
орешника свирель — сыбызгы, 
на которой он подбирал мело-
дии народных песен... 

В ноябре 43-го, когда всё се-
мейство в продуваемом ветрами 
товарняке вместе с односельча-
нами уезжало в место депорта-
ции, Марии ещё не исполнилось 
семи лет. 

В селе Военно-Антоновка  
Киргизской ССР она пошла в 
первый класс. Сёстры Кулистан, 
Хаулат, Зурият, Марджан, бра-
тья Хасанбий и Рамазан пошли 
работать в колхоз. Старший, 
Аскер, успевший до войны окон-
чить Микоян-Шахарский пе-
драбфак, а потом получить ра-
нение в битве под Ростовом, стал 
учителем. 

Само собой, что младшая се-
стрёнка Мария, не знавшая отца, 
была окружена особой заботой 
старших, создававших ей все ус-
ловия для учёбы в десятилетке. 
Общительная, располагавшая к 
себе, она обычно была в окруже-
нии русских подруг. Гоняла с 
ними на велосипеде за тюльпа-
нами в степь, была активисткой 
в школе, участвовала в художе-
ственной самодеятельности. 

Душа её тянулась к знаниям, и 
старший брат крепко обещал ей 
дать высшее образование. На 
физмат Киргизского госунивер-
ситета Мария поступила без 

протекций, она безупречно под-
готовилась к экзаменам.

По возвращении на родину в 
1957 году Мария переводится в 
Ростовский госуниверситет. Но 
уже через два года, приехав на 
каникулы к старшему брату в 
Нижнюю Теберду, где он рабо-
тал директором, просится к нему 
в педколлектив. 

В те годы именно в этом ауле 
собралась интересная творче-
ская молодёжь: в школе был 
учительский хор, работал драм-
кружок педагогов, а когда Ма-
рия вместе с новыми подругами 
впервые поднялась к Сентин-
скому храму, а потом впервые 
увидела Домбай, сердце её дрог-
нуло — она остаётся здесь.

За два года учителем матема-
тики в школе а. Нижняя Тебер-
да, попутно окончив госунивер-
ситет, Мария зарекомендовала 
себя как прекрасный педагог и 
большая общественница с ком-
сомольским задором. К  тому же 
в драмкружке она стала «при-
мой», когда с блеском сыграла 
главную роль в постановке по 
поэме М. Урусова «Сафият». 
Старожилы аула по сей день 
помнят тот аншлаг во время пре-
мьеры, которая состоялась на 
сколоченной из до-
сок сцене в широком 
коридоре старой 
школы. И декора-
ции, и костюмы к 
спектаклю собирали 
всем аулом. Поэтому 
действо получилось 
поистине зрелищ-
ным.

В 60-е годы в Кара-
чаево-Черкесии особое внима-
ние партийное руководство уде-
ляло продвижению девушек-го-
рянок в руководящие органы. 
Заметили и Марию, которая в 24 
года была назначена директо-
ром семилетней школы в а. 
Нижняя Мара. 

— В то время, - вспоминает 
бывший ученик Асхат Хапаев, - 
наша школа ютилась в неболь-
шом деревянном финском до-
мике, где в две смены занима-
лись четыре класса, а остальные 
квартировали в частных домах. 
Прошло ведь всего четыре года 
после возвращения нас на роди-
ну, и предстояла огромная рабо-
та для обустройства инфра-
структуры аулов. И когда школу 
возглавила Мария Маулеевна, 
на её плечи легла нелёгкая ноша 
— после многочисленных хож-
дений в райком партии и настой-
чивых просьб о строительстве 
новой школы она добилась сво-
его. На стройке Токова пропада-
ла с утра до вечера как настоя-
щий прораб. Директором шко-
лы она проработала всего три 
года, но за это время успела соз-

дать слаженный педколлектив, 
поднять уровень учебно-воспи-
тательной работы. 

Словом, школа под руковод-
ством Марии стала настоящим 
культурно-образовательным 
центром. К тому же в полный на-
кал работала вечерняя школа. 
Ведь в годы депортации многие 
смогли получить лишь началь-
ное образование, и они хотели 
наверстать упущенное. Что ж, 
подвижничество нашего дирек-
тора было по достоинству оце-
нено, и её у нас забрал райком 
партии.

…Третьим секретарём райкома 
партии она проработала с 1966 

по 1978 год. Для Карачаевского 
района этот период стал поисти-
не эпохой созидания. В Учкула-
не была открыта ковровая фа-
брика, в Хумаре – швейная, с 
филиалами в Кубине (это посе-
ление, как и станица Красногор-
ская, сёла Важное, Сары-Тюз, 
входило в состав Карачаевского 
района), в Верхней Теберде, 
строились детские сады, молоч-
но-товарные фермы, молоко-
проводы, дороги на отгонные 
выпасы. Работая под началом 
первого секретаря райкома Бо-
риса Джамашевича Узденова, 
мудрого руководителя, душой 
болевшего за район, Мария ока-
залась в эпицентре всех этих со-
бытий и стала его правой рукой. 
Рядом всегда был фронтовик, 
второй секретарь райкома Пётр 
Алексеевич Щербаков, такой же 
одержимый работой.

Как вспоминала Мария Мауле-
евна, в то время средств 
на культуру выделяли 
мизер, и было не про-
сто получить финанси-
рование на строитель-
ство сельских клубов.

И буду жить в моём народе…
Исполнилось 85 лет со дня рождения Марии Токовой, чья многогранная 
деятельность пришлась на нелёгкий период в истории Карачаево-Черкесии 

Память

Уйди, прошу, бессонница, забыть тебя хочу 

Коротко

»
с. 4

Трудоустройство 
молодежи

Экспертное мнение

СВЕТЛАНА КОЧЕРГА 
заместитель декана фа-
культета экономики, управ-
ления и права Северо-Кав-
казского института — фи-
лиала РАНХиГС

Предполагается, что утилиза-
ция ТКО будет альтернатив-
ным источником энер-
гии, а мусоросжигающие за-
воды станут завершающим 
звеном в системе обращения 
с ТКО.

Правительство РФ утвердило 
постановление, которое вносит 
изменения в Основы ценообра-
зования в области обращения с 
ТКО и Правила регулирования 
тарифов на твердые коммуналь-
ные отходы. Разработчиком 
этого документа стала ФАС Рос-
сии. Постановление дополняет 
эти нормативные правовые ак-
ты понятием «энергетическая 
утилизация».

  - В настоящее время создается 
система обращения с отходами, 
в состав которой входит энерге-
тическая утилизация. Мусор, 
который невозможно перерабо-
тать и вернуть во вторичный 
оборот, будет подвергаться та-
кой утилизации. Этот процесс 
станет альтернативным источ-

ником получения энергии, - по-
яснили в антимонопольной 
службе региона.

   При этом ФАС России под-
черкивает, что принятое поста-
новление Правительства РФ — 
это еще один инструмент защи-
ты граждан от необоснованного 
роста тарифов на ТКО. При этом 
будет соблюден баланс интере-
сов потребителей, инвесторов и 
организаций, которые обеспе-
чивают функционирование от-

расли ТКО.
  При этом ФАС сообщает, что 

основная цель Национального 
проекта «Экология» - сокраще-
ние объемов захоронения ТКО и 
последующее снижение нагруз-
ки на промышленность и насе-
ление. К 2030 году необходимо 
достигнуть 100% сортировки 
твердых коммунальных отхо-
дов и снизить их направление на 
полигоны на 50%.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА 

Альтернатива, которая выгодна

«Точки роста» 
помогут сельским 
школьникам

В 2019-2021 годах в общеоб-
разовательных организациях 
КЧР было создано 87 центров 
образования цифрового, гума-
нитарного, естественно-науч-
ного, технологического про-

филей «Точка роста» на базе 
общеобразовательных орга-
низаций сельской местности и 
малых городов. Как сообщает 
пресс-служба Главы и Прави-
тельства КЧР, в 2022 году на 
территории республики пла-
нируется открытие еще 26 
центров «Точка роста». Обра-
зовательная деятельность ве-

дется по основным и дополни-
тельным общеобразователь-
ным программам в целях фор-
мирования современных 
компетенций и навыков у об-
учающихся. «Точки роста» 
помогают школьникам из от-
даленных населенных пун-
ктов осваивать современные 
технологии.

«Ата джурт» (Отчизна) — одно из первых слов, которые учатся писать дети

С П Р А В К А

В соответствии с ФГОС начального общего и основного общего образования (приказы Минобрнауки 
России от 06.10.2009 № 373 и от 17.12.2010 № 1897) предметная область «Родной язык и литературное 
чтение на родном языке» и «Родной язык и родная литература» являются обязательными для изуче-
ния. В 2015 году во ФГОС начального общего, основного общего и среднего общего образования вы-
делены отдельные самостоятельные предметные области по русскому языку и литературе, родному 
языку и литературе с целью реализации в полном объеме прав обучающихся на изучение русского 
языка, родного языка, включая русский язык, из числа языков народов Российской Федерации.

Незабываемой для 
нее была встреча 
с композитором 
Надеждой 
Пахмутовой

Для пользы тела

ЛЮДМИЛА ГЛУХОВА
специалист по превентив-
ной и антивозрастной меди-
цине
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Что ж, приходилось 
лавировать между раз-
нарядкой, установлен-
ной партийными орга-
нами, где курс был 
взят в основном на 
укрепление матери-

ально-технической базы, и на-
сущной потребностью народа. 
Поэтому на свой страх и риск 
клубы Б. Узденов проводил как 
«животноводческие домики». 
Таким образом были построены 
клубы в Кубине, Сары-Тюзе, 
Коста Хетагурова и, не без со-
действия Марии, в её родной 
Нижней Маре, а как «довесок» 
— добротная общественная баня 
на радость односельчанам.

В райкоме она отвечала за 
строительство и идеологию, бы-
товые проблемы и партучёт, 
круг её обязанностей был не 
нормирован, как и рабочий 
день. И потом уже, создав се-
мью, она признавалась: «Я не 

видела, как росли мои дети Зем-
фира и Шамиль. Уже с раннего 
утра мы отправлялись по строй-
кам, фермам, кошарам, школам. 
я возвращалась домой затемно».

В начале 60-х годов, когда ста-
ли строить Урупский ГОК и од-
новременно посёлок Медногор-
ский, к этому большому делу 
были привлечены и районы ав-
тономной области, где форми-
ровались строительные брига-
ды. И за это в Карачаевском рай-
оне отвечала она же вместе с 
комсомолом – выезжала на 
стройку, интересовалась быто-
выми условиями добровольцев. 

 Мария Токова была обаятель-
ной женщиной с тонким вкусом 
и чувством собственного досто-
инства, она поистине олицетво-
ряла лицо района. Поэтому 
именно ей доверяли встречать 
высоких гостей, сопровождать 
их в поездках в Домбай, Тебер-
ду, Архыз. Незабываемой для 

нее была и встреча с композито-
ром Надеждой Пахмутовой, ко-
торую облачили в националь-
ный костюм и встретили по всем 
канонам горского гостеприим-
ства.

 В последующие годы Мария 
Токова возглавляла районный 
отдел образования, где в ее ве-
домстве было 15 школ, а работы 
– непочатый край, где главная 
проблема – повышение качества 
образования требовала кропот-
ливой работы с педагогами, ме-
тодобъединениями предметни-
ков.

— Мария Маулеевна часто бы-
вала в нашей школе, - рассказы-
вает Галина Воронова, учитель-
ница русского языка и литерату-
ры СОШ с. Коста Хетагурова. - 
Мы тогда занимались в старом 
здании, а новое трехэтажное-
только строилось. Она живо ин-
тересовалась ходом строитель-
ства, следила за качеством ра-

бот. Всегда доброжелательная, 
чуткая, снискала большое ува-
жение среди педагогов района. 
Большая дружба связывала ее с 
директором нашей школы Ни-
ной Никалаевной Брегулой. Ма-
рия Токова запомнилась как ру-
ководитель – новатор, нацели-
вавшая учителей на поиски ин-
тересных форм проведения 
уроков.

И где бы впоследствии ни ра-
ботала эта замечательная жен-
щина, а это были райисполком, 
горисполком, райсовет народ-
ных депутатов, к ней всегда тя-
нулись люди, твердо зная: Ма-
рия Маулеевна поможет, под-
держит, вселит надежду и опти-
мизм. Она любила людей, и 
окружающие платили ей уваже-
нием, а сегодня – благодарной 
памятью. Как писал ее любимый 
поэт Николай Рубцов: «И буду 
жить в моем народе»…
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ
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ХАДЖИМУСОВОЙ Лидии Михайловны
Выражаем глубокую скорбь родным и близким по поводу тяжё-

лой невосполнимой утраты. Пусть её душа  обретет покой.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Хабез, ул. 
У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел. 89064436865), насто-
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготовке 
проектов межевания в отношении ЗУ, образованных в счет выде-
ляемых земельных долей из общей долевой собственности, с КН:

09:03:0000000:2069,:2133,:2135,:2239,:2803,:нет в ЕГРН, площа-
дью по 0,5 га (сенокосы) и по 0,20 га (пастбища), расположены 
по адресу: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевский», 6,6 км 
северо-восточнее а.Бесленей. Заказчик: Балкаров Абубекир Муха-
медович (КЧР, Хабезский р-н, а. Бесленей, ул. Ленина, д. 52, тел. 
89094950350);

09:03:0000000:2449, площадью 0,5 га (сенокос) и 0,20 га (пастби-
ще), расположены по адресу: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бес-
ленеевский», 3км юго-восточнее а.Бесленей. Заказчик: Охтов Ауес 
Хаджибиевч (КЧР, Хабезский р-н, а.Бесленей, ул.Школьная, д.17, 
тел: 89632874477);

09:03:0000000:8355,:8356, расположены: КЧР, Хабезский р-н, СПК 
«Инжичишхо», 3,2 км восточнее а. Инжичишхо, площадью по 0,5 га 
на каждое угодье (пастбище и сенокос). Заказчик: Тлисов Казбек 
Рамазанович (КЧР, Хабезский р-н, а. Инжичишхо, ул. Подгорная, 7, 
тел. 89054245101).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: а. Хабез, ул. У.Хабекова, 85 (с 9:00 до 17:00, ПН-ЧТ, СБ). 
Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликова-
ния объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификаци-
онный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрь-
ская, №321, адрес электронной почты semenov-zaur@mail.ru, тел.: 
8-963-283-35-25), выполняет следующие кадастровые работы: 1. 
По исправлению реестровой ошибки в местоположении границ зе-
мельного участка, с кадастровыми номерами: 09:05:0010301:805, 
расположенный по адресу: РФ, КЧР, р-н Урупский, СПК Уруп поле 
21п (38900 кв. м — пастбище). 09:05:0010301:714, расположенный 
по адресу: РФ, КЧР, р-н Урупский, СПК Уруп поле 21 (194500 кв. 
м — пастбище). 09:05:0010301:713, расположенный по адресу: 
РФ, КЧР, р-н Урупский, СПК Уруп поле 21 (38900 кв. м — паст-
бище). 09:05:0010301:714, расположенный по адресу: РФ, КЧР, 
р-н Урупский, СПК Уруп поле 21 (350100 кв. м — пастбище). За-
казчиком кадастровых работ является Байрамкулов Кемал Паха-
тович (РФ, КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Петрушковой, 
д. 33, тел. +7928921478). 2. В связи с образованием земельных 
участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой 
собственности на земельные участки с кадастровыми номерами: 
09:06:0000000:4159, расположенные по адресу: РФ, КЧР, р-н Зе-
ленчукский, СПК Сторожевая, поле №29, поле №26 (24175 кв. м 
— сенокос), поле №13 (14930 кв. м — пашня), поле №25 (14145 
кв. м — пастбище). 

Заказчиком кадастровых работ является Белоусова Любовь Алек-
сандровна (РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Сторожевая, ул. Кузнеч-
ная, 47, тел. +79380358741). 

С проектами межевых планов земельных участков можно озна-
комиться по адресу: КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. 
Леонова, 154. Возражения по проектам межевых планов и требова-
ния о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются в течение месяца со дня опу-
бликования объявления.

Байрамуков
Магомет Иссаевич

Управление образования 
мэрии муниципального об-
разования города Черкесска с 
прискорбием сообщает, что 
13 января 2022 года на 74 году 
жизни после продолжитель-
ной болезни скончался Бай-
рамуков Магомет Иссаевич, 
кандидат психологических 
наук, «Отличник народного 
просвещения РФ»,  «Заслу-
женный работник народного 
образования КЧР», «Заслу-
женный учитель Российской 
Федерации», бывший дирек-

тор гимназии № 17 г. Черкес-
ска, получивший одним из 
первых медаль Городской 
Думы «За личный вклад в 
развитие города».  

Вся его жизнь — бесконеч-
ная преданность выбранному 
делу и служение людям. Он 
стоял у истоков основания са-
мой крупной школы в КЧР. 
Интеллигентный, честный, 
благородный, понимающий, 
всесторонне образованный - 
таким был этот замечатель-
ный человек, один из лучших 
представителей учительской 
династии. За 31 год педагоги-
ческой и административной  
деятельности он воспитал 
тысячи выпускников, создал 
высокопрофессиональный 
сплоченный коллектив. 
Светлая память об этом энер-
гичном и жизнерадостном 
человеке сохранится в наших 
сердцах, а его имя — в исто-
рии города и республики.

 Приносим семье  свои глу-
бокие соболезнования, раз-
деляем скорбь и обращаем 
слова поддержки и утешения.

П А М Я Т Ь

За сказочными на-
званиями отелей и го-
стиниц зачастую 
скрываются нелепые 
виды, недострои, зда-
ния-сараи времен Со-

ветского Союза. О едином ар-
хитектурном стиле здесь даже и 
не слышали. 

Впрочем, здесь есть привле-
кательные коттеджи на склоне 
горы и новые гостиничные 
комплексы, которые, без преу-
величения, можно назвать ска-
зочными. Но стоящие рядом 
здания возвращают нас на зем-
лю — мы в Домбае!

Кажется, что за чистотой и 
опрятностью горнолыжного 
курорта здесь никто не следит: 
урны повсюду переполненные 
и везде мусор. Идешь по узким 
улочкам Домбая, поднима-
ешь  глаза вверх  — невероят-
ная красота, от восторга пере-
хватывает  дыхание.  Потом 
опускаешь глаза вниз, посколь-
ку под ногами горы мусора или 
колдобины — ненароком что-
нибудь себе сломаешь. 

Особо об оплате - чувствует-
ся, что местные бизнесмены 
пытаются всеми силами избе-
жать уплаты налогов, поэтому 
туристам приходится возить с 
собой наличные -   расплачи-
ваться банковскими картами и 
даже онлайн-переводами здесь 
практически негде.

Домбай пытаются местами 
«реновировать». Во время на-
шего визита на курорте точеч-
но  обновляли тротуарную 
плитку, где-то устанавливали 
новый фасад. Однако скорость 
работ плиточников оставляет 
желать лучшего - за полдня на-
шего пребывания в поселке они 
не уложили даже одного ря-
да.  Такими темпами Домбай 
станет красивым не скоро.

Домбай встречает туристов на 
въезде местным рынком. За по-
следние два года, кстати,  его 
значительно облагородили, 
раньше он был похож на бара-
холку. Рядом с рынком канат-
ная дорога. Правда, пройти к 
ней  трудно — горы мусора, 
грязь под ногами, табличка 

«WC» около входа на подъем-
ники и неприятный запах, ко-
торый сопровождает вас по-
всюду.  

Здесь же стоит одинокое жи-
вотное – исхудавший осел с са-
мыми грустными глазами на 
свете со своим хозяином (с не 
менее грустными глазами), в 
надежде привлечь хотя бы од-
ного желающего сделать фото с 

животным. А дальше туристы 
переходят по мосту через реку. 
Именно на этом переходе всег-
да много людей. Здесь откры-
вается чудесный вид на поселок 
с двух сторон. А шумящая гор-
ная река придает атмосфер-
ность этому месту. Впечатляет 

даже орел, которого держат в 
руках местные жители, делаю-
щие на фото с птицей бизнес.

При выходе с моста справа 
можно увидеть забавный столб, 
который красили, вероятно, во 
времена СССР, зато объявле-
ния на нем вешают-сдирают ре-
гулярно. А дальше открывается 
вид на продолжение рынка. 
Только здесь уже не все так пре-

красно. Это место 
как раз и напомина-
ет барахолку. Про-
давцы стоят кому 
как нравится и где 
нравится. 

При приближении 
к выходу на глав-
ную улицу Домбая 
торговцев стано-
вится все меньше, а 

методы продажи все интерес-
нее. Здесь уже можно увидеть 
не только ларьки и палатки с 
вещами, но и развешанные ве-
щи на железных заборах. А чуть 
дальше к центру продажа про-
ходит прямо около деревьев. 
Примерить свитер предлагают 

на месте, за деревом, а весь ас-
сортимент висит на ветках.

Нельзя однозначно утверж-
дать, что всё в Домбае плохо, 
нет! Есть здесь парочка заведе-
ний с интересным дизай-
ном, качественным обслужива-
нием и весьма доброжелатель-
ным персоналом. Акцент, как 
вы поняли, на доброжелатель-
ности, поскольку здесь, в Дом-
бае, «кусаются» не только це-
ны, но и люди... Мы приехали в 
поселок в пасмурную,  дождли-
вую погоду. В тот день в Домбае 
было пусто, поскольку: во-
первых, это был рабочий день, 
во-вторых, снега еще не было, а 
потому не было и туристов. Ма-
шину решили оставить вдоль 
дороги у кафе «Алибек». Не 
успели припарковаться, как к 
нам подбежал мужчина, кото-
рый заявил, что стоянка плат-
ная, однако вывески ни о том, 
что она платная, да и вообще, 
что это стоянка, поблизости не 
оказалось, как не оказалось у 
представителя кафе и чека для 
нас. Надо ли объяснять, что 
уже это испортило наше на-
строение и впечатление от пре-
бывания в поселке на целый 
день? После этого не порадовал 
нас и посыпавшийся снежок, 
хотя он и прикрыл некоторые 

«уродства».
Стоит отметить, что цены в 

Домбае более демократичные, 
нежели в Архызе или  Красной 
Поляне. Однако лично я приеду 
сюда лишь после того, как здесь 
появятся соответствующие ин-
фраструктура и сервис, изме-
нится потребительское отно-
шение к людям .

Единственное место, где мож-
но по-настоящему насладиться 
красотой Домбая – это при 
подъеме на склоны на канатной 
дороге. Со склонов открывают-
ся прекрасные виды на посе-
лок. Наверху отдыхающие мо-
гут попить горячего глинтвей-
на и съесть хычин по цене трю-
фелей где-то в столичном 
ресторане, но это не столь ом-
рачает, поскольку хычины 
здесь, пожалуй, самые вкусные 
в мире. 

И последнее… Курорт Домбай 
ежегодно входит в топ-10 попу-
лярных направлений отдыха в 
горах. Да, природа Домбая уни-
кальна. Но, к сожалению, зна-
менитый горнолыжный ку-
рорт, которому предрекали 
стать нашей маленькой Швей-
царией, сейчас больше похож 
на шанхай, в котором каждый 
делает то, что ему захочется… 
АРМИДА КИШМАХОВА

Горы мусора вместо гор

»
с. 3

»
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Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной (ква-
лификационный аттестат №09-11-29, г.Черкесск, ул. Октябрьская, 
301а, ком. 404; 8(8782)27-42-73; e-mail:zemlya_pravo@mail.ru), вы-
полняются кадастровые работы по уточнению местоположения гра-
ниц земельного участка с кадастровым номером 09:04:0101270:24, 
по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Щорса, д. 113. Объявление 
опубликовано в связи с необходимостью согласования границы 
земельного участка с правообладателем смежного земельного 
участка, по адресу: г. Черкесск, ул. Фрунзе, д. 138, с кадастровым 
номером 09:04:0101270:16. Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Лайпанова Замира Рамазановна (г. Черкесск, ул. Макаренко, 
47 а, тел. 89280305005). Также выполняются кадастровые работы 
по уточнению местоположения границ земельного участка с када-
стровым номером 09:06:0040107:25, по адресу: РФ, КЧР, р-н Зелен-
чукский, ст-ца Зеленчукская, ул Зеленчукская, д 199. Объявление 
опубликовано в связи с необходимостью согласования границы 
земельного участка с правообладателями смежных земельных 
участков, в пределах кадастрового 09:06:0040107. Заказчиком ка-
дастровых работ является Игнатов Николай Григорьевич (ст. Зе-
ленчукская, ул Зеленчукская, д.  199, тел. 89632841349). При про-
ведении согласования при себе иметь документы удостоверяющие 
личность, а также о правах на свой земельный участок. Собрание 
заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения 
границ и ознакомление с документами связанными с оформлени-
ем, состоится по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, ком. 
404, 11 февраля 2022 года в 10:00 часов. Возражения, дополнения, 
предложения по доработке межевания, а также требования о про-
ведении согласования принимаются в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биасланов-
ной (квалификационный аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. Ок-
тябрьская, д. 301а, к. 404; 89283869563; e-mail: dinara.agaeva.90@
mail.ru), выполняются работы по подготовке проектов межевания 
земельных участков с кадастровыми номерами 09:06:0000000:нет 
в ЕГРН;869;4864; расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский 
район, СПК «Зеленчук», поле №82-85 (сенокос), поле №82 (сено-
кос), №85 (сенокос). Заказчиком работ по подготовке проекта ме-
жевания земельного участка является Узденов Хамит Хаджиисмаи-
лович (с. Нижняя Ермоловка, ул. Подгорная, 2, тел. 89283929398). 
09:06:0000000:нет в ЕГРН;869;4864; расположенного по адресу: 
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», поле №82-85 (сенокос), 
поле №82 (сенокос), №85 (сенокос). Заказчиком работ по подго-
товке проекта межевания земельного участка является Узденов 
Хамит Хаджиисмаилович (с. Нижняя Ермоловка, ул. Подгорная, 2, 
тел. 89283929398). 09:06:0000000:10888;10887; расположенного по 
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Кардоник», поле №5 (сено-
кос). Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земель-
ного участка является Шидаков Али Умарович (ст. Кардоникская, 
ул. Халилова, 26). 09:06:0000000:2797; расположенного по адресу: 
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле №44 (сенокос). 
Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Золотькин Виктор Васильевич (ст. Сторожевая, 
ул. Бруснева, 150, тел. 89632828431). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404. Возраже-
ния, дополнения, предложения по доработке проектов межевания 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул.Октябрьская, д. 
301а, к. 404.

И буду жить в моём народе…
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Фотофакт

На площадках Назрановского 
физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса люди с огра-
ниченными возможностями 
смогут заниматься адаптив-
ными видами тхэквондо.

В  настоящее время на  базе 
спортивного учреждения уже 
идет комплектование групп 
по  сурдотхэквондо (спорт для 
глухих) и паратхэквондо (спорт 
для людей с поражением опор-
но-двигательного аппарата).

Паратхэквондо — совершенно 
новый вид спорта для спортсме-
нов-инвалидов с  поражением 
опорно-двигательного аппара-
та — травмой или отсутствием 
рук. В 2009 году был организо-
ван первый экспериментальный 
чемпионат мира по  паратхэк-
вондо. В этом спорте существу-
ют свои особенные правила. Ес-
ли в  традиционном тхэквондо 
позволяется бить ногами в голо-
ву, то в паратхэквондо по прави-
лам бьют только в жилет-кор-
пус. Удары в голову запрещают-
ся. Правила соревнований, тех-
ника, площадка для боёв, пояса 
спортсменов — как в обычном 
тхэквондо.

В  паратхэквондо категория 
инвалидов делится на  четыре 
группы: А-5; А-6; А-7; А-8. Кате-
гория А-5 — это травма одной 
руки до локтя, А-6 — это отсут-

ствие конечностей обеих рук 
до локтей, А-7 — это отсутствие 
руки выше локтя на одной руке, 
и А-8 — это отсутствие обеих рук 
выше локтей.

Люди с большим желанием за-
нимаются этим видом спорта, 
тем более паратхэквондо вклю-
чён в олимпийскую программу. 
В 2016 году на Олимпиаде был 
организован первый официаль-
ный турнир по этой дисциплине. 
Сейчас проводятся чемпионаты 
России, мира и другие турниры 
по паратхэквондо. Атлеты-ин-
валиды увидели конкретно, что 
это за спорт, узнали о нём боль-
ше.

В целом организаторы секции 
паратхэквондо в Назрани видят 
свою задачу в  том, чтобы как 
можно больше людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья привести в  этот спорт, 
чтобы и они имели возможность 
активно участвовать и представ-
лять на  различных соревнова-
ниях республику и страну. «Бу-
дем и  дальше работать в  этом 
направлении, развивать парат-
хэквондо и другие виды спорта 
в нашей Ингушетии», — подчер-
кнули тренеры.

Напомним, что секция воль-
ной борьбы для глухих в респу-
блике уже существует. Она бази-
руется в коррекционной школе 
для глухих и  слабослышащих 
детей в Сунже.
ИБРАГИМ ЦОРОЕВ
Газета «Ингушетия»

Пресса Кавказа

Новый вид спорта  
для спортсменов-
инвалидов

Лес рубят
В Карачаево-Черкесии в ходе проведения мероприятий, направ-

ленных на выявление и пресечение правонарушений в сфере лесно-
го хозяйства, сотрудниками МО МВД России «Зеленчукский» со-
вместно с сотрудниками пограничной заставы п. Архыз остановлен 
легковой автомобиль под управлением 26-летнего местного жите-
ля, полностью загруженный  хвойными деревьями. Никаких сопро-
водительных документов на них у мужчины не оказалось. Он пояс-
нил, что перевозит груз по просьбе знакомого. Полицейские устано-
вили, чью просьбу исполнял водитель «легковушки». Оказалось, 
что 46 елей незаконно срубил 32-летний житель ст. Кардоникской. 
Сумма ущерба для лесничества составила около 102 тысяч рублей.

Со слов злоумышленника, столько лесных  красавиц ему понадо-
бились, чтобы раздать родственникам в качестве праздничного по-
дарка. Последствия такой «щедрости» для лесоруба оказались не-
радужные.

Грабеж средь бела дня
3 января отделом дознания МОМВД России «Зеленчукский» в от-

ношении жителя с. Курджиново возбуждено уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмотренного частью 1 статьи 161 УК РФ 
(грабеж). Ему избрана мера пресечения в виде подписки о невыезде 
и надлежащем поведении.

Ранее в дежурную часть МОМВД обратился 62-летний житель с. 
Курджиново, который сообщил о том, что 9 декабря 2021 года в его 
домовладении 47-летний местный житель открыто похитил у него 
денежные средства в размере 7000 рублей.   

Участковыми уполномоченными полиции в ходе проведения опе-
ративных мероприятий подозреваемый был задержан и доставлен 
в МОМВД, где дал признательные показания.
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
Публикация подготовлена по материалам пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо
На дорогах республики про-
должают регулярно происхо-
дить ДТП.

4 января, около 12 часов,  на ав-
тодороге «Майкоп - Зеленчук-
ская» вблизи с. Уруп произошло 
ДТП. Столкнулись  автомобили 
«Лада Гранта» под управлением 
24-летнего жителя Черкесска и 
«КИА», за рулём которого нахо-
дился  27-летний житель г. Бе-
лая Калитва Ростовской обла-
сти. 

В результате автоаварии в 
Урупскую центральную район-
ную больницу за медицинской 
помощью обратились   водитель 
и два пассажира автомашины 
«КИА». Среди пострадавших 
14-летний подросток.

В салоне автомобиля нахо-
дился ещё один    ребёнок 4-х 
лет, который не пострадал бла-
годаря тому, что был пристег-
нут в детском удерживающем 

устройстве. 
 По  данному факту полицей-

скими МО МВД России «Зелен-
чукский» проводится проверка. 
Устанавливаются причины и 
условия, способствовавшие со-
вершению происшествия. Води-
тели трезвые. Участок автодо-
роги, на котором произошло 
ДТП, не является очагом ава-
рийности.

7 января, около 20 часов, в де-
журную часть поступило сооб-
щение о том, что около дома № 
19 по ул. Умара Алиева г. Чер-
кесска произошло ДТП. Води-
тель автомашины «Лада Прио-
ра», 60-летний житель п. Мед-
ногорского, сбил пешехода, пе-
реходящего дорогу вне 
пешеходного перехода.

В результате ДТП в лечебное 
учреждение с различными по-
вреждениями помещен 65-лет-
ний мужчина без определенного 
места жительства.

В настоящее время по данному 
факту сотрудниками полиции 
проводится проверка, устанав-
ливаются обстоятельства и при-
чины происшествия. Водитель 
трезв. Участок автодороги, на 
котором произошло ДТП, не яв-
ляется очагом аварийности.
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Происшествия на дорогах

Цены в Домбае более 
демократичны, 
нежели в Архызе 
или Красной Поляне, 
однако...

В республике прошла традиционная декада спорта и здоровья. В ходе нее  было проведено 17 спортивно-массовых мероприятий 
с участием более 7 тысяч человек


